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ПЕТЕРБУРГ 
ПОМОГАЕТ НОВЫМ 
РЕГИОНАМ РОССИИ

→ стр. 2

ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ТРАМВАЙ ОТМЕТИЛ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

→ стр. 8-9

УЧЕБНИКИ ИСТОРИИ 
ПОКАЗАЛИ 
НА ВЫСТАВКЕ

→ стр. 15

Парк с картинки
Власти города по инициативе губе рнатора Александра Беглова продолжают создавать новые 

общественные пространства: в выходные первых посетителей принял обновленный парк
Авиаторов. Вместе с тем в Петербурге стартовал месячник по благоустройству. → стр. 3, 4
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
  АВТОР ТЕКСТА         АВТОР ФОТО  

АВТОР ГРАФИКИ      ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

 ФОТО ДНЯ / ФИЛЬМ �ВОКРУГ МАНЕЖА� ПОЛУЧИЛ НАГРАДУ

Фильм «Петербургского 
дневника» «Вокруг мане-
жа», снят ый к 145-летию 
Цирка Чини зелли, стал 
победителем на все-
российском конкурсе 
журналистских работ 
о цирке «13 метров». 
Церемония награжде-
ния прошла в субботу. 
«Главным для нас было 
показать тех, кто часто 
остается в тени и без за-
служенных аплодисмен-
тов зрителей», – отметил 
главный редактор изда-
ния Кирилл Смирнов.

  ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

В ПЕТЕРБУРГЕ прошел целый 
ряд праздн ичных меропри-
ятий. Например, Дню вос-
соединения 30 сентября 
был посвящен полуденный 
выстрел из пушки Петропав-
ловской креп ости: его совер-
шил участник спецоперации 
Иван Герец.

Председатель Комитета 
по  молодежной политике 
и взаимодействию с обще-
ственными организациями 
Богдан Заставный отметил, 
что многие молодые петер-

буржцы присоединились 
к помощи жителям новых 
регионов.

«Петербург стал одним 
из  первых, кто  запустил 
работу регионального штаба 
«Мы вместе». Волонтеры дви-
жения оказывают гуманитар-
ную, бытовую, психологиче-
скую и юридическую помощь 
жителям новых регионов», – 
сообщил он.

Депутат Государственной 
думы РФ Михаил Романов 
напомнил, что городом-по-

братимом Петербурга явля-
ется Мариуполь.

«За прошедший год наш 
город сделал для Мариуполя 

очень много – от предостав-
ления транспорта до восста-
новления жилья», – сказал 
парламентарий.

В прошедшие выходные Петербург вместе со всей страной отметил День воссоедине-
ния Донецкой и Луганской народных республик, Запорожской и Херсонской областей 
с Россией.

Новые регионы: год первый
  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ЯГОДКИН / ТАСС

«Новые регионы уже год 
находятся в составе России. 
Вместе мы стали сильнее. 
Мы боремся за наше общее 
дело и наши ценности».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

   КИРИЛЛ СМИРНОВ �В ЦЕНТРЕ�
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ПО СЛУЧАЮ открытия в парке 
провели Большой семей-
ный фестив аль, а  посети-
телей и  учас тников при-
шло столько, что зеленые 
лужайки напоминали три-
буны стадиона.

ОДИН ИЗ ПРИМЕРОВ
Среди гостей были губерна-
тор Александр Беглов и пред-
седатель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Александр Бельский.

«Обновленный парк Ави-
аторов – подарок жителям 
не только Московского рай-
она, но и всего города. Мы 
продолжаем выполнять 
поручения президента Рос-
сии организовывать новые 
общественные пространства. 

Этот парк – один из приме-
ров того, что нам удалось 
сделать», – заявил Александр 
Беглов.

Глава города сообщил, 
что  в  парке Авиаторов, 
как и в других городских пар-
ках, будет подключен бес-
платный Wi-Fi.

«На днях примем реше-
ние, чтобы во всех наших 
парках был бесплатный 
Wi-Fi», – поделился планами 
Александр Беглов и добавил, 
что в парке обеспечена безо-
пасность – сделано освеще-
ние, установлены камеры.

ИСТОРИЯ ПРЕОБРАЖЕНИЯ
Парк Авиаторов был заложен 
в 1966 году на месте бывшего 
Корпусного аэродрома, кото-

рый находился здесь в 20-е 
годы прошлого столетия. 
В 1980-е парк пользовался 
большой популярностью бла-
годаря привозному чешскому 
луна-парку с аттракционами, 
но потом начал приходить 
в упадок, пустеть.

Зеленая зона преобрази-
лась лишь в наши дни: поя-
вилось много новых объек-
тов, в том числе детская пло-
щадка с аттракционом в виде 
аэроплана. Созданы все усло-
вия для занятий спортом – 
оборудовано футбольное 
поле, площадки для волей-
бола и баскетбола, установ-
лены тренажеры. По предло-
жению жителей построена 
площадка для скейтбординга 
и памп-трек – специальная 
трасса для велосипедистов.

ДЛЯ ДЕТЕЙ И РОДИТЕЛЕЙ
Вместе с тем в парке Авиа-
торов состоялся Большой 
семейный фестиваль. Рабо-
тали два десятка шатров, 
в каждом из которых можно 

было поучаствовать в мастер-
классе. Любой желающий 
мог ознакомиться с работой 
кошачьих и собачьих прию-
тов и научиться делать ког-
теточки, освоить правила 
сортировки мусора, выра-
щивания сада в горшочке, 
росписи открыток… Градо-
начальник особо заинтере-
совался шатром «Петербург-
ский транспорт», где дети 
моделировали электробус.

Помимо выступлений 
творческих коллективов 
и мастер-классов, на фести-
вале проводились консульта-
ции по улучшению жилищ-
ных условий, по индивиду-
альному предприниматель-
ству. Родители могли узнать, 
какие бесплатные кружки 
и секции есть в районе.

«С этого года мы проводим 
такие фестивали во всех рай-
онах. Главная цель – расска-
зать петербуржцам о возмож-
ностях, которые город предо-
ставляет семьям», – пояснил 
Александр Беглов.

В Московском районе после масштабного благоустройства торжественно открыли парк 
Авиаторов. Вскоре в нем, как и в других городских парках, станет доступен бесплат-
ный Wi-Fi.

Подарок для всех 
жителей Петербурга

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     СВЕТЛАНА ХОЛЯВЧУК

900 деревьев
и 8000 кустарников высадили в парке Авиаторов. При бла-
гоустройстве специалисты постарались максимально сохранить 
зеленые насаждения.

СКАЗАНО НА РАДИО�

«Выставка «Россия» откро-
ется 4 ноября. Пете рбург 
подготовил 34 проекта, 
сейчас в Инте рнете идет 
голосование. Мы внима-
тельно следим за ним».

СЕРГЕЙ КОРНЕЕВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

«Я голосую за Западный ско-
ростной диаметр и «Еди-
ную карту петербуржца». 
Также «Госуслуги» и МФЦ – 
сервисы, которые не имеют 
аналогов в мире».

ДМИТРИЙ ШЕСТАКОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ДОМА 
МОЛОДЕЖИ �ПУЛКОВЕЦ�

«Я уже проголосовал. Свой 
голос отдал Кронштад-
тскому морскому собору 
и Музею обороны и блокады 
Ленинграда. На мой взгляд, 
это прекрасные проекты».

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ, ПОЛИТОЛОГ,
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

«Проголосую в ближайшее 
время. Выберу Кронштадт-
ский морской собор и новые 
общественные простран-
ства нашего города».

ЮРИЙ СВЕТОВ, ПОЛИТОЛОГ

«На площадке петербург-
ского павильона посети-
тели увидят кубок РПЛ, 
а также награды игроков 
СКА, которые выступили 
на Олимпийских играх».

ЭДУАРД ДВОРКИН, ПРЕСС�СЕКРЕТАРЬ КОМИТЕТА 
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

Эксперты «Радиоклуба на Карповке» – проекта 
«Петербургского дневника» и «Радио России» – 
обсудили, какие проекты наш город может 
представить на предстоящей выставке на ВДНХ 
в Москве.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА» ПРО ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРОСТРАНСТВАГОРОД-САД
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В КОМИТЕТЕ по благоустрой-
ству Санкт-Петербурга сооб-
щили, что  в  ближайшее 
время в городе будет отмыт 
631 фасад. На 300 спортив-
ных площадках и на тысяче 
детских обновят оборудова-
ние. На улицах планируется 
задействовать 452 подме-
тальные машины, 538 поли-
валок и еще триста комбай-
нов и тракторов. 1696 улиц 
помоют специальным шам-
пунем. И  это, как  стало 
известно «Петербургскому 
дневнику», лишь малая часть 
запланированных работ. 
В борьбе за чистоту прой-
дет весь октябрь, а ключе-
вая цель – подготовить город 
к зиме.

С ЗАБОТОЙ О ПРИРОДЕ
Несмотря на осень, вдоль 
дорог продолжается посадка 
цветов. 

Кроме того, будет выса-
жено 8 тысяч куста рников 
и  1400 деревьев. У  шести 
тыс яч деревьев подстригут 
кроны. 

Больше всего новых 
деревьев появится в Москов-

ском и Приморском парках 
Победы.

«Мы уже разметили места 
под  посадку лип и  кле-
нов, – сообщил в разговоре 
с «Петербургским дневни-
ком» директор Московского 
парка Победы Петр Ганиш. – 
Большую надежду возла-
гаем на участников суббот-
ника, в частности, на ГУП 
«ТЭК СПб», которое регу-
лярно приезжает к нам боль-
шим коллективом. Они рабо-
тают под музыку, у них все 
получается организованно 
и весело».

В  преддверии суббот-
ника, который в этом году, 
как ожидается, состоится 
21 октября, запланиро-
вано проведение несколь-
ких акций, принять участие 
в которых смогут и дети. 
Это, например, изготовле-
ние кормушек и сквореч-
ников (акция «Сохранение 
природы»), сбор пластико-
вых крышек («Крышечки 
доброты»), очистка фасадов 
от граффити и пропаганда 
разумного потребления: 
дефиле в одежде из вторсы-

рья и акция «Кофе в свою 
кружку».

Помимо Комитета по бла-
гоустройству Санкт-Петер-
бурга и Жилищного коми-
тета в осеннем месячнике 
задействован Комитет 
по  транспорту, отвечаю-
щий за чистоту вестибюлей 
метро и за внешний вид авто-
бусов и троллейбусов, опоры 
контактной сети и релейные 
шкафы.

Вместе с тем ГУП «Водо-
канал Санкт-Петербурга» 
обеспечит мытье фонта-
нов, а предприятие «Лен-
свет» покрасит трансфор-
маторные будки и заменит 
опасные голые провода 
на изолированные.

ИТОГИ ПРОШЛОГО ГОДА
Во время осеннего месяч-
ника по  благоустройству 

в 2022 году только силами 
районных администраций 
в городе были ликвидиро-
ваны 42 несанкциониро-
ванные свалки, проведена 
зачистка 145 миллионов ква-
дратных метров территорий, 
посажено 1600 деревьев 
и более 9,5 тысячи кустар-
ников, помыто 1160 фаса-
дов домов. Отремонтировано 
более полутора тысяч дет-
ских и спортивных площадок.

При этом в общегородском 
субботнике прошлой осе-
нью приняли участие более 
200 тысяч петербуржцев.

«День благоустройства 
объединяет всех петер-
буржцев. Это не только наш 
вклад в генеральную уборку 
города, но и забота о буду-
щем Северной столицы», – 
считает губернатор Алек-
сандр Беглов.

19 незаконных
свалок планируется ликвидировать во время осен-
него месячника, сообщили в Комитете по благоустройству 
Санкт-Петербурга.

Накануне в Петербурге стартовал осенний месячник по благоустрой-
ству. Общегородской субботник в этом году планируется провести 
21 октября.

Это будет месяц борьбы 
за чистоту

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

На общегородской 
субботник прошлой 

осенью вышли более 
200 тысяч жителей 

Петербурга.

Вгериатрию я  попал случайно. 
В 2014 году мне было поручено руко-
водство госпиталем для ветеранов войн. 

Средний возраст наших пациентов тогда 
составлял 84 года. Постепенно пришло пони-
мание, что все они нужд аются в особенном 
подх оде. Молодого человека уже на тре-
тьи-пятые сутки после операции можно 
отпускать домой, потому что он быстро вос-
станавливается. С пожилым пациентом все 
сложнее: ему непросто поставить диагноз, 
потому что под маской обычного заболе-

вания может скрываться ряд других. 
К примеру, боли вверху живота могут 
быть как обострением хронического 
панкреатита, гастрита или холеци-
стита, так и инфарктом миокарда.

На самом деле работа с пожи-
лыми пациентами очень инте-
ресна, потому что позволяет 
врачу раскрыться в  полном 
объеме вне зависимости от его 
специальности.

Санкт-Петербург – самый возрастной 
регион в России. По данным Росстата, сей-
час в городе проживают порядка 1 милли-
она 400 тысяч людей пожилого возраста. 
Не случайно в 1994 году в Ленинграде поя-
вился первый в стране городской гериатри-
ческий медико-социальный центр. У истоков 
петербургской гериатрии стояла Элла Соло-
моновна Пушкова. В дальнейшем большой 
вклад в развитие геронтологии и гериатрии 
внес Владимир Хацкелевич Хавинсон. Сей-
час он возглавляет секцию геронтологии 
в Российской академии наук. Его препа-
раты до сих пор востребованы и применя-
ются, улучшая качество жизни пациентов 
пожилого возраста.

Как говорил Владимир Хавинсон, чело-
век должен жить не менее 120 лет. Я согла-
сен с этим утверждением. В основе лежит 
генетика и желание человека жить, потому 
что к долголетию приводит осознанное отно-
шение к своему здоровью и поддержание 
когнитивной активности.

До 120 лет может прожить 
каждый человек
МАКСИМ КАБАНОВ /начальник госпиталя для ветеранов войн, главный внештатный 

специалист-гериатр Комитета по здравоохранению/

На сегодняшний день гериа-
трическая служба Петербурга 
совершенствуется, растет 
количество врачей-гериатров, 
а также число пациентов 
пожилого и старческого воз-
раста, получающих квалифи-
цированную помощь.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

НАКАНУНЕ ПРОШЕЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ
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Накануне в России стартовал осенний призыв на военную службу. 
Начало отправок со сборных пунктов в учебные центры намечено 
на 16 октября.

Началась призывная 
кампания

ДЛЯ УЧАСТИЯ в специальной 
военной операции (СВО) 
и  в  пункты дис локации 
в новых регионах призыв-
ников направлять не будут, 
при этом дополнительную 
мобили зацию проводить 
не планируется, заявил заме-
ститель начальника Глав-
ного организационно-моби-
лизационного управления 
Генштаба ВС РФ Владимир 
Цимлянский.

«Для  выполнения всех 
целей СВО достаточно 
желающих служить по кон-
тракту и уже заключивших 
контракты с ВС РФ, а также 
добровольцев», – отметил 
Владимир Цимлянский.

Срок срочной службы 
составит один год.

СТАВКА НА КОНТРАКТНИКОВ
Военный эксперт и полков-
ник запаса в отставке Виктор 
Литовкин считает, что все 
планы по  призыву в  Воо-
руженные силы РФ будут 
выполнены в полном объеме.

«Напомню, в  Генштабе 
отметили, что планируют 
отправить треть призывни-
ков в войска после срочной 
службы в армии. Конечно, 
это не подразумевает того, 
что  эти ребята попадут 
в зону СВО или на новые тер-
ритории. Другое дело, если 
человек вскоре после при-
зыва захочет заключить кон-
тракт – тогда после подпи-
сания контракта его отпра-
вят в учебное соединение, 
и  только после этого он 
может оказаться в зоне бое-
вых действий. Других при-
зывников, которые пришли 
отдать долг родине, никто 
в  зону военных действий 
направлять, разумеется, 
не будет», – уверен Виктор 
Литовкин.

Аналитик добавил, 
что  сегодня государство 
дополнительно стимули-
рует военных, увеличивая 
им денежное довольствие 
с 1 октября на 10,5 процента.

«Думаю, это коснется в том 
числе и  рядового состава 
нашей армии. Сегодня 
рядовой в ВС РФ получает 
около 22 тысяч рублей 
в  месяц, младший сер-
жант – от 30 тысяч рублей, 
сержант  – от  40 тысяч 
рублей, а офицеры, входя-
щие в кадровый состав, – 
от  50 тысяч рублей еже-
месячно. Значит, теперь 
все они будут получать 
как  минимум на  10 про-
центов больше, – подчер-
кнул эксперт. – Что каса-
ется контракта, то  рядо-
вой контрактник в  тылу 
получает 27 тысяч рублей 
плюс надбавки, в  зависи-
мости от стажа или дости-

жений. А в зоне СВО кон-
трактники получают более 
200 тысяч рублей в месяц, 
и это для многих – очень 
хорошая перспектива».

ГЛАВНОЕ � НАУЧИТЬСЯ
По  мнению политолога 
Алексея Кочеткова, даже 
в условиях СВО российские 
законы должны соблюдаться 
неукоснительно.

«Срочники должны при-
зываться для  того, чтобы 
учиться военным специаль-
ностям. Сражаться на укра-
инском театре военных дей-
ствий должны профессио-
налы, даже если они моби-
лизованные. В любом слу-
чае это взрослые и хорошо 

замотивированные люди, – 
выразил мнение в  беседе 
с «Петербургским дневни-
ком» эксперт. – Да, на бри-
финге Генштаба указали, 
что треть призывников после 
службы отправятся в войска. 
Но наша армия не ограничи-
вается только теми частями, 
которые находятся в зоне 
СВО».

КАКИЕ ПРЕИМУЩЕСТВА
Подготовку к  призывной 
кампании недавно обсу-
дили и  в  правительстве 
Петербурга. За  организа-
цию призыва в нашем городе 
отвечают военный комис-
сариат, районные админи-
страции и муниципальные 
образования.

«Петербуржцы честно 
и достойно выполняют воин-
ский долг. Служба в армии 
дает им преимущества  – 
льготы при  поступлении 
в  государственные вузы. 
Мы обязаны выполнить 
нормы призыва, и я уверен, 
что мы их выполним», – ска-
зал губернатор Александр 
Беглов.

  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Треть призывников направят 
в учебные соединения и воин-
ские части, где они освоят 
современную военную тех-
нику и получат военно-учетную 
специальность.

Служба по контракту – это в первую 
очередь отличное зн ание военной под-
готовки. Современная война – война 

высокотехнологичная, и контрактников обу-
чают в полном соответствии с требовани-
ями врем ени.

Почти всю мощь вооруженных сил 
составляют на  данный момент 
ракетные войска стратегического 
назначения. И почти все военнос-
лужащие, обслуживающие это 
вооружение, – контрактники.

Очень важно, что это именно 
профессия, а  не  какая-либо 
повинность.

Кроме того, военная профессия – это ста-
рая русская традиция. Люди шли на 25-лет-
нюю службу, то есть фактически это была 
их работа.

Добавлю, что все территории, которые мы 
сейчас имеем, получены благодаря работе 
профессиональных военных. Только хорошо 
подготовленные военнослужащие могут обе-
спечить достойный результат, который нужен 
армии и, соответственно, всей нашей стране.

В полном соответствии 
с требованиями времени
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ /депутат Государственной думы РФ, полковник запаса/

Любой профессией, 
как известно, нужно овла-
девать. При этом учиться 
лучше всего у настоящих 
профессионалов.

    СТАНИСЛАВ ТИХОМИРОВ / ТАСС
Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

В РОССИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАБОР НА КОНТРАКТНУЮ 

СЛУЖБУ

ЭЛЕКТРОННАЯ
ТРУДОВАЯ КНИЖКА
НОВОЕ ВРЕМЯ - НОВЫЙ ФОРМАТ

УДОБНЫЙ ДОСТУП К ИНФОРМАЦИИ
О ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ВЫСОКАЯ СОХРАННОСТЬ
И БЕЗОПАСНОСТЬ ДАННЫХ

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
ДИСТАНЦИОННОГО ТРУДОУСТРОЙСТВА

УМЕНЬШЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА ОШИБОК,
НЕТОЧНЫХ И НЕДОСТОВЕРНЫХ СВЕДЕНИЙ

Сведения электронной трудовой книжки 
фиксируются в распределительных системах 
хранения, что исключает риск потери данных 

или несанкционированное изменение
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а
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Галина Ивановна, в этом году в кол-
ледже один из самых высоких конкур-
сов на поступление среди всех сред-
них специальных учеб ных заведений 

Петербурга. Почему ребята выби-
рают вас?

> Выбирают, наверное, 
потому что сейчас элек-

троника востребована, 
эти профессии действи-
тельно нужны стране. 
Важно, что помимо 
электроники ребята 
могут освоить инфор-
матику, мобильную 
робототехнику  – 
а  это самые совре-
менные на сегодняш-

ний день профессии. 
Учащиеся понимают, 

что  у  них всегда будет 
работа, а значит, и зара-

боток. Считаю важным и тот 
факт, что мы гарантируем выпуск-

никам трудоустройство. Поэтому наше 
учебное заведение, как  говорится, 
на слуху в городе.

Кто сегодня чаще стремится получить 
профессию на базе среднего специаль-
ного учебного заведения: выпускники 
девятых или одиннадцатых классов?

> У нас получается примерно 50 на 50. 
Ребята, которые уходят из школы после 
9-го класса с хорошими отметками, 
заинтересованы в том, чтобы быстрее 
получить профессию и идти работать, 
быть самостоятельными. Обычно они 
на этом не останавливаются, строят 
профессиональную карьеру и посту-
пают на заочное или вечернее отделе-
ния в институт, продолжают обучение, 

при этом они уже знают, что нарабо-
тали большой практический опыт. 
Наши выпускники успешны, потому 
что уровень знаний, полученный в кол-
ледже, достаточно хороший.

Я всегда говорю: не бывает иде-
альных студентов, выпускаются все 
с разным уровнем знаний. Есть ребята, 
у которых он значительно выше, у неко-
торых как у инженера, просто не хва-
тает «корочки». Есть и такие ученики, 
которые приучены заниматься само-
образованием, они тратят на это доста-
точно много времени. И такие ребята 
меня очень радуют.

На днях, например, был очень при-
ятный звонок с предприятия от коллег: 
«Вы знаете, ваши студенты после тео-
рии в колледже приезжают на работу 
во вторую смену». То есть они были 
там на практике, а теперь продолжают 
работать. Ребята не пропускают заня-
тия и вечером трудятся на реальном 
производстве. Это говорит о том, что им 
нравится.

Приятно было побеседовать с гене-
ральным директором еще одного круп-
ного предприятия, который сказал: 
«Галина Ивановна, я обязательно буду 
сопровождать поступление вашего сту-
дента в институт, от предприятия мы 
дадим ему стипендию, персональную 
доплату, потому что за год, что он был 
на практике, он сделал очень много 
и работает как самостоятельный инже-
нер». Вот такие отзывы мы получаем! 
И это значит, наша работа действи-
тельно нужна и востребована.

На  каких предприятиях проходят 
практику ваши студенты?

> Сегодня у нас серьезные партнеры, 
такие как холдинг «Алмаз-Антей», Обу-

ховский завод, Специальный техноло-
гический центр. Это, как уже понятно, 
предприятия оборонно-промышлен-
ного комплекса. 

Несколько дней назад наши ребята 
ездили на экскурсию на предприятие 
«Навигатор».

Самое главное, что это модернизиро-
ванные, современные рабочие места. 
А мы в колледже сделали все для того, 
чтобы в нашем учебном заведении были 
такие же мастерские, как и на пред-
приятиях, чтобы адаптация проходила 
максимально комфортно.

А можете привести конкретные при-
меры? Где занимаются ребята, прежде 
чем прийти условно на завод?

> Им помогает учебно-производствен-
ный комплекс, который мы создали 
еще в 2008 году для адаптации сту-
дентов к условиям реального произ-
водства. В 2009 году мы его запустили, 
и с каждым годом эта история наби-
рает все больше и больше оборотов. 
Именно там мы выпускаем товары, 
которые востребованы у наших партне-
ров. Это заказы, в том числе и в сфере 
импортозамещения.

Студенты делают свою продукцию 
уже со второго курса, у них быстро 
вырабатывается ответственный подход 
к работе, они используют технологии 
бережливого производства, понимают, 
что такое сдельная оплата труда. 

Что пожелаете своим коллегам в Год 
педагога и наставника, который сей-
час проходит в России?

> Традиционно желаю хороших студен-
тов, а прежде всего хотелось бы сказать 
спасибо нашим педагогам-наставникам 
из системы среднего профессиональ-
ного образования. Среди них много 
талантливых людей, которые любят 
свою работу и отдают свою душу под-
растающему поколению.

118 000
студентов обучаются по программам 
среднего профессионального образо-
вания в Петербурге в новом учебном году.

Директор колледжа электроники и приборостроения Галина Воронько 
рассказала «Петербургскому дневнику» о том, почему в средних специ-
альных учебных заведениях важно создавать условия, максимально 
приближенные к реальному производству.

Было бы желание – всему остальному научат!
  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СЕГОДНЯ В РОССИИ ОТМЕЧАЕТСЯ ДЕНЬ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Наши колледжи обладают широкими возмож-
ностями для получения перспективных специ-
альностей, востребованных на производстве. 
Выстроена эффективная модель сотрудниче-
ства с партнерами-работодателями.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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Наталия Витальевна, 
чем порадовали абитури-
енты этого года?

> Приемная кампания этого 
года действ ительно пора-
довала! В нашу жи знь вхо-
дит «цифра», и в этом году 
у нас появилась цифровая 
система приема абитури-
ентов: мы стали работать 
с «Госуслугами».

Конкурс в  этом году 
значительно увеличился 
по сравнению с предыду-
щими. Отмечу, что по госу-
дарственной программе раз-
вития здравоохранения наш 
город усиленно решает про-
блему обеспечения средним 
медицинским персоналом 
первичного звена. И наши 
студенты принимают в этом 
процессе самое активное 
участие!

У нас много баз практик, 
почти 200 медицинских 
учреждений, а в самом кол-
ледже для студентов рабо-
тает шесть больших лекци-
онных аудиторий, как в выс-
шем учебном заведении. 
Вместо классов у нас учеб-
ные лаборатории, оснащен-
ные как настоящие рабочие 
места специалистов, напри-
мер, есть рабочее место зуб-
ного техника или гигиени-
ста, где можно найти сто-
матологические установки, 
муляжи, симуляторы.

Кстати, специалистов мы 
готовим не только для Север-
ной столицы, но и практиче-
ски для всей страны, потому 

что приезжают к нам и ино-
городние ребята.

Почему они выбирают вас?

> Первый фактор всегда свя-
зан с тем, что к нам при-
ходят дети из медицинских 
семей. Тем более если это 
специалисты узкого про-
филя. А  еще  мы нарабо-
тали авторитет в  городе, 
поскольку много лет взаимо-
действуем с практическим 
здравоохранением.

Если говорить конкретно, 
то какие, например, специ-
альности можно освоить 
в медицинском колледже 
№ 3?

> «Лабораторная диагно-
стика», «Стоматология 
ортопедическая», «Стома-
тология профилактическая», 
«Медико-профилактическое 
дело», «Сестринское дело». 
Все это очень востребо-
ванные направления. Так, 
специалисты среднего звена 
по специальности «Лабора-
торная диагностика» могут 
работать достаточно обосо-
бленно под контролем вра-
чей. А  гигиенисты  – это 
всегда правая рука доктора.

Сестринское дело, кстати, 
связано с помощью людям, 
и в наше время оно в бук-
вальном смысле слова выхо-
дит на новый уровень созна-
ния. В этом году у нас всего 
две группы после девятого 
класса, и на 70 бюджетных 

мест было подано около 
девяти тысяч заявлений. 
По количеству заявлений 
они опередили даже орто-
педическую стоматологию, 
хотя она всегда была лиде-
ром в нашем городе.

Ведете ли вы работу в сфере 
профориентации?

> Да, конечно, мы активно 
сотрудничаем со школами, 
устраиваем экскурсии. 
Это очень здорово, радует, 
что уже в школе дети инте-
ресуются своим будущим 
и видят перспективу свя-
зать свою жизнь со сферой 
здравоохранения.

П р и   э т о м  з а м е ч у, 
что  в  предыдущие годы 
многие абитуриенты шли 
по  инерции: некоторые 
ребята поступали вместе 
с друзьями, по совету роди-
телей… Сегодня эта ситуация 
изменилась, и студенты пер-
вого курса с большой радо-
стью погружаются в меди-
цинские науки и в гораздо 
большем количестве доходят 
до победного конца.

Происходят и  другие 
изменения. Например, орто-
педическая стоматология 
всегда была мужской про-
фессией, а сейчас и девочки 
серьезно ей интересуются 
и  тоже поступают на это 
направление. Более того – 
лабораторная диагностика, 
раньше казавшаяся жен-
ской участью, теперь при-
влекает юношей. Тут важно, 
что наука не стоит на месте, 
в данной профессии очень 
много траекторий для более 
узкой специализации.

Кроме того, мы даем воз-
можность получения допол-
нительного образования 
на выпускном курсе.

Насколько это востребо-
вано у  студентов вашего 
колледжа?

> Это востребовано, многие 
учащиеся используют эту 
возможность и идут, напри-
мер, на  переподготовку 
по бактериологии или гисто-
логии. На  выходе ребята 
получают базовый диплом 
и диплом узкого специали-
ста. Для  потенциального 
работодателя это очень 
удобно, ведь не при-
дется направ-
лять работника 
на  дополни-
т е л ь н у ю 
подготовку 
и  тратить 
средства.

Этот год 
объявлен 
президен-
том Рос-
сии Вла-
д и м и р о м 
П у т и н ы м 
Годом педа-
гога и  настав-
ника. Наставник 
для медика – какой он?

> Вы знаете, в медицине есть 
одна очень важная особен-
ность: к нам приходят педа-
гоги из практического здра-
воохранения, и при этом они 
продолжают работать. Это 
очень ценно, ведь ленин-
градская медицинская школа 
всегда была одной из силь-
нейших в России. Гигантское 
количество традиций этой 
школы живет в нашем городе 
и по сей день.

Я считаю, что воспитать 
медика – значит в первую 
очередь воспитать настоя-
щего человека: сформиро-
вать его нравственные при-
оритеты и цели. Мы прини-
маем детей и своими руками 
при  помощи их  желания 
формируем образ будущего 
медицинского работника, 
который будет служить своей 
профессии и отдавать свою 
любовь людям.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

В 2021 году колледж отметил 
100 лет со дня своего основа-
ния. Это одно из старейших 
учебных заведений в стране, 
где готовят высококвалифици-
рованных специалистов в обла-
сти здравоохранения.

Как сестринское дело смогло обогнать по популярности у абитуриен-
тов ортопедическую стоматологию? Об этом в беседе с нашим изда-
нием рассказала директор медицинского колледжа № 3 Наталия 
Федотова.

Было бы желание – всему остальному научат!
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Студенты колледжа 
могут заниматься 

в специальных учебных 
лабораториях.
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  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     ИЗ АРХИВА �ГОРЭЛЕКТРОТРАНСА�

В ИСТОРИИ трамвайного движения 
на невских берегах есть крутые 
повороты, непредвиденные оста-
новки и перспективные марш руты. 
А главное – трамвай уже давно 
«въехал» в  культурную жизнь 
горо да и может считаться его сим-
волом. Тем более что именно Петер-
бург является родиной трамвая.

200 МЕТРОВ УДИВЛЕНИЯ
Его изобрел в конце XIX века рус-
ский военный инженер Федор 
Пироцкий, оценивший перспек-

тивы, которые открывало исполь-
зование электричества.

«Кроме того, он был близко зна-
ком с выдающимся русским изо-
бретателем Павлом Яблочковым, 
работавшим в том же направле-
нии, – отмечает инициатор уве-
ковечивания памяти Пироцкого, 
муниципальный депутат МО 
Смольнинское Константин Хрщо-
нович. – К примеру, благодаря 
их совместному проекту Литейный 
мост в 1879 году получил электри-
ческое освещение на постоянной 

основе. Это был первый в мире 
подобный опыт!»

При этом параллельно Федор 
Пироцкий работал над тем, чтобы 
поставить электричество на службу 
еще и городскому транспорту. Про-
межуточные опыты инженер про-
водил в Сестрорецке и в Волковой 
деревне (нынешний район между 
метро «Волковская» и станцией 
Навалочная): на запасных желез-
нодорожных путях.

Презентация первого в мире 
трамвая состоялась уже в  цен-
тре города в августе 1880 года. 
На глазах многочисленной изум-
ленной публики и  корреспон-
дентов городских газет снабжен-
ный электрическим двигателем 
вагончик конки легко катался 
по рельсам без помощи лошади. 
Причем пробный маршрут пер-
вого в мире трамвая составлял 
около 200 метров – по Дегтярному 
переулку: от Заячьего переулка 

до Большой Болотной улицы (ныне 
улица Моисеенко).

В ПАМЯТЬ О СОЗДАТЕЛЕ
С результатами работы Пироцкого 
внимательно ознакомился Вер-
нер фон Сименс. В итоге возглав-
ляемая им одноименная фирма 
кое-что доработала, усовершен-
ствовала и запатентовала ноу-хау. 
А через год – в 1881 году – в при-
городе Берлина была запущена 
электрифицированная трамвайная 
линия. И теперь в Германии до сих 
пор считают, что это у них был 
создан первый трамвай. Подлин-
ный же его «отец» так и не удосу-
жился официально оформить свое 
изобретение.

По  инициативе Констан-
тина Хрщоновича безымян-
ному скверу в Дегтярном пере-
улке (возле «Невской ратуши») 
в 2019 году было присвоено имя 
Федора Пироцкого. 

Накануне в центре города прошел ретропарад, приуроченный к 116-летию со дня рождения петербургского 
трамвая. В беседе с «Петербургским дневником» эксперты рассказали о том, как в нашем городе зарождалось 
трамвайное движение.

Чувство стиля: как петербургский трамвай стал задавать тон

Отдельной страницей является и бло-
кадная история трамвая. И 15 апреля 
1942 года не случайно навсегда впи-
сано в календарь городских событий: эта 
дата – символ возрождения не только 
трамвая, но и самого города.

20
трамвайных маршрутов было 
в нашем городе перед револю-
цией. В начале XX века этот вид 
транспорта стал развиваться актив-
ными темпами.

10
километров в час – скорость, 
с которой передвигались первые 
трамваи. Они могли перевезти 
от 20 до 40 пассажиров.

Как прошел 
ретропарад 
трамваев:
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Чувство стиля: как петербургский трамвай стал задавать тон
К 2025 году в сквере планируется 
создать тематическое оформление.

«В декабре прошлого года был 
проведен конкурс и создан эскизный 
проект, – говорит Константин Хрщо-
нович. – Сейчас идет работа над уже 
конкретным его наполнением».

К примеру, в сквере должны поя-
виться не только информационный 
щит с рассказом о Федоре Пироц-
ком и стилизованные под позапро-
шлый век светильники, но и малые 
архитектурные формы, чей облик 
перекликался бы с узнаваемыми 
силуэтами трамваев.

ЛЕГКО ЛИ ОБОГНАТЬ КОНКУ?
Впрочем, узнаваемыми они в Петер-
бурге стали далеко не сразу: новый 
вид городского транспорта обо-
сновался здесь лишь спустя 27 лет 
после своей премьеры. И это притом 
что к 90-м годам XIX века трамвай 
уже вовсю завоевывал Европу. Более 
того, появился он и в России. И лишь 

в столице империи по-прежнему 
пользовались неспешной и неудоб-
ной конкой.

Все дело было в мощном лобби, 
состоявшем из владельцев коноч-
ных линий, видевших в трамвае 
опасного конкурента.

«Они яростно сопротивлялись 
появлению трамвая, – отмечает 
начальник группы экспозицион-
но-выставочных программ Экспо-
зиционно-выставочного комплекса 
СПб ГУП «Горэлектротранс» Павел 
Ялышев. – И даже «подогревали» 
журналистов бульварной прессы 
слухами, что вагоны на электри-
ческой тяге смертельно опасны 
для пассажиров».

Однако королями эти лобби-
сты-коммерсанты чувствовали себя 
лишь на суше: Нева им не «подчи-
нялась». И поэтому первые трам-
вайные линии в  городе начали 
с 1895 года прокладывать прямо 
по льду замерзшей реки – от берега 
до берега. Всего было четыре таких 
ветки. А горожане же сполна оце-
нили преимущества нового вида 
транспорта.

«Перебраться через Неву 
на трамвае можно было за счи-
танные минуты, а на конке на это 
уходило больше получаса, – пояс-

няет Павел Ялышев. – Ведь перед 

мостами к вагонам сначала прихо-
дилось прицеплять дополнитель-
ных лошадей, а на другой стороне 
отцеплять их».

Поэтому, когда в начале ХХ века 
срок действия договоров с владель-
цами коночных линий истек, трам-
ваю на городских улицах наконец 
дали зеленый свет. Первый посто-

янный трамвайный маршрут был 
запущен в 1907 году: он начинался 
от 8-й линии Васильевского острова, 
проходил по нынешнему Благове-
щенскому мосту, далее следовал 
по Конногвардейскому бульвару 
и доходил до Дворцовой площади.

Уже в 1913 году трамвай зани-
мал первое место по  приноси-
мым в городской бюджет доходам, 
хотя это был самый демократич-

ный по стоимости вид городского 
транспорта. Билет тогда стоил 
от 3 до 5 копеек (для сравнения: 
за 4 копейки можно было купить 
полкило хлеба).

НЕПОВТОРИМЫЙ ОБЛИК
В советское время Ленинград был 
мировым лидером по протяжен-

ности трамвайных путей – более 
700 километров.

Любопытно, что по внешнему 
облику ленинградские трамвай-
ные вагоны нельзя было спутать 
ни с какими другими.

Взять хотя бы трамвай ЛМ-57, 
который в городе любовно назы-
вали «Стилягой». При этом специ-
алисты отмечают, что конструк-
торы, работавшие над созданием 

вагонов, вдохновлялись тенденци-
ями из мира автомобилестроения.

«Дизайн порой даже намного 
опережал свое время, – подчер-
кивает Павел Ялышев. – Вот при-
глядитесь, к  примеру, к  трам-
ваю ЛМ-68, ультрасовременный 
по  тем  временам внешний вид 
которого отличается рублеными 
прямыми линиями. На  что  он 
похож? Да на «Лады» – «восьмерку» 
и «девятку». Но когда эти машины 
возникли? А ЛМ-68 вышли на линии 
в конце 1960-х».

Да и новейшие составы, которые 
совсем недавно появились (и поя-
вятся в ближайшее время) на город-
ских улицах, тоже имеют свой непо-
вторимый облик, в котором сразу 
узнается «порода».

«Сейчас такое время, когда 
особенно остро понимаешь, 
что при всем стремлении в буду-
щее и развитии технологий нельзя 
забывать и об истории, – подчерки-
вает директор «Горэлектротранса» 
Денис Минкин. – Мы живем 
в Петербурге, где сама атмосфера 
буквально пропитана традици-
ями, от которых невозможно отка-
заться. И петербургский трамвай – 
очень емкая тема и для чувств, 
и для фактов, и для воспомина-
ний, и для современной жизни».

Петербург стал первым городом, где 
для трамвая изначально стали стро-
ить развитую и хорошо продуманную 
сеть соединявшихся друг с другом линий. 
А главное – каждая из них сразу прокла-
дывалась двухпутной. 

СЕРГЕЙ БАРИЧЕВ, ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ОРАНЭЛЫ

2 ОКТЯБРЯ 2023 
ПОНЕДЕЛЬНИК 9ГОРОДОВОЙ

PD3124_02102023.indb   9 01.10.2023   20:14:36



Заяц заступил на пост

Памятник зайцу у Иоанновского моста, ведущего в Петропавловскую крепость через 
Кронверкский пролив, возвратился на свое почетное место. Напомним, что 30 августа 
во время обследования ледорезов (связки свай, которые предо храняют опоры моста 
от ледохода) мостовики заметили трещину на ухе зайца. Было решено сразу его де-
монтировать и отправить на базу «Мостотреста». «В рамках восстановительных работ 
фиг урку зверька очистили от загрязнений и остатков краски, заварили трещину и зано-
во окрасили», – рассказали на предприятии. Интересно выглядел сам процесс заделки 
трещины. Чтобы памятник, сделанный из силумина, не деформировался от разницы 
температур и долго сохранял тепло, во время сварки всю фигурку нагревали и укуты-
вали в специальный «плед», добавили в «Мостотресте». До этого косметический ремонт 
фигурки проводился в 2021 году.

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     СВЕТЛАНА ХОЛЯВЧУК

ВПетербурге прошел фестиваль «Архи-
тектон». Мероприятие собрало около 
12 тысяч зрителей и дало возможность 

профессионалам из разных городов обсудить 
актуальные темы разв ития отрасли. Вопро-
сов было затронуто немало, но в финале 
прозв учала одна из самых, наверное, инте-
ресных тем для нашего города – тема музея 
архитектуры, а  точнее, его отсутствия. 
Команды ведущих архитектурных вузов 
создали проекты музея архитектуры в Петер-
бурге, некоторые из них получились весьма 
радикальные. 

Упомянем три наиболее яркие 
работы.

Команда Академии худо-
жеств поместила сооружение 

под  воду  – прямо перед 
стрелкой Васильевского 
острова, в самом сердце 
мегаполиса.

А студенты из Академии Штиглица пошли 
по более традиционному пути и предложили 
музей на набережной Невы, у бывшей швед-
ской крепости Ниеншанц.

Однако вопрос о музее архитектуры заклю-
чается не только в том, как должно выглядеть 
здание. Он более сложен. В отличие от живо-
писи и скульптуры, архитектуру не так про-
сто показать в музее, просто потому, что здесь 
главные экспонаты – здания и сооружения, 
которые нельзя взять и уместить внутри 
другого помещения. И в этом плане сама 
выставка фестиваля «Архитектон» стала 
отличным экспериментом, позволяющим 
понять, как может быть организована экс-
позиция подобного музея.

В центре находились работы ведущих 
архитекторов города, поданные не на тра-
диционных планшетах, но в виде анимации 
и движущихся картинок. Историческая часть 
была представлена графикой позднесовет-
ского периода. Обыкновенные макеты пре-
вратились в архитектурную инсталляцию.

Фестиваль показал, что  зодчество 
сегодня – это не скучное проектирование 
одних бесконечных ЖК, а многогранная худо-
жественная и практическая деятельность.

Как создать музей 
архитектуры
ВЛАДИМИР ФРОЛОВ /главный редактор журнала «Проект Балтия»/

Ребята из Высшей школы эко-
номики тоже представили 
на петербургском фестивале 
водный объект, некий ков-
чег-корабль, курсирующий 
по реке и способный пришвар-
товаться для загрузки 
посетителей.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ АВТОРА
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Игорь Николаевич, с чем связан 
рост выявляемости урологиче-
ских заболеваний, о кото ром гово-
рят многие врачи? Люди стали 
больше болеть? Или улучшилась 
диагностика?

> С массовым введением в скринин-
говые программы таких эффектив-
ных методов диагностики, как ана-
лиз крови на ПСА (простатспеци-
фический антиген. – Ред.) у муж-
чин старше 45 лет, и появлением 
томографов очень высокого клас са 
мы действительно стали больше 
выявлять рака предстательной 
железы. Но дело не только в том, 
что его стали больше выявлять. 
Эти две программы – анализ крови 
на ПСА и МРТ-диагностика – при-
вели к тому, что рак предстательной 
железы теперь выявляется на ран-
них стадиях, чего раньше не было.

Еще  лет 10 назад выявление 
рака предстательной железы 
на ранней стадии было больше 
исключением из правил, чем пра-
вилом, потому что анализ крови 
на ПСА не все сдавали, визуализа-
ции на МРТ не было, и люди при-
ходили к врачу уже с жалобами 
на невозможность мочеиспускания, 
на кровь в моче, то есть находи-
лись на стадии, когда поздно опе-
рировать. Сегодня с учетом того, 
что значительная часть выявля-
ется на ранних стадиях, мы имеем 
возможность подходить к лечению 
совершенно по-другому.

Например?

> Каких-то пациентов мы можем 
просто наблюдать, потому что опу-
холь не значима. У других мы можем 
радикально оперировать поражен-
ную опухолью предстательную 
железу и получать очень хороший 
результат. Третьих мы можем под-
вергать и хирургическому лечению, 
и параллельно гормоно- и луче-
вой терапии, то есть совмещать 
несколько способов лечения. 

Статистика стала хуже, 
поскольку выявленных новообра-

зований стало больше, но, с дру-
гой стороны, она лучше, потому 
что больше опухолей выявляется 
на ранних стадиях.

Если у   мужчины отец 
или  кто-то  из  ближайших род-
ственников страдал от этой же 
патологии, то необходимо сдавать 
кровь на ПСА каждый год начиная 
как минимум с 45 лет. Вы знаете, 
на самом деле это такой факуль-
татив, который делается допол-
нительно: и если человек хочет 

знать о своем здоровье и беречь 
его, то идет и делает.

Онкология в  урологии  – это 
не только рак предстательной 
железы. Это рак почки, мочевого 
пузыря. Как обстоит ситуация 
с этими заболеваниями?

> Рак мочевого пузыря никуда 
не делся. Но и тут есть свои осо-
бенности. Сложно сказать, стали ли 
диагностировать меньше опухо-

лей мочевого пузыря из-за того, 
что люди действительно меньше 
курят, но  статистика по  злока-
чественным новообразованиям 
мочевого пузыря, к  счастью, 
не увеличивается.

Какая существует связь между 
курением и  раком мочевого 
пузыря?

> Связь рака мочевого пузыря 
и курения прямо пропорциональна, 

это абсолютно доказанный факт. 
Все знают о связи курения и рака 
легкого, но точно такая же корреля-
ция существует с курением и с опу-
холью мочевого пузыря. Никотин 
является фактором, который при-
водит к поломкам в генах, и люди, 
которые курят, страдают этой опу-
холью чаще.

Клиническая больница Святителя 
Луки не так давно стала выполнять 
трансплантацию почки. Велика ли 
очередь, готовы ли к дальнейшим 
трансплантациям?

> Мы активно сдвинулись 
с  этой точки. В  этом году сде-
лали 16 трансплантаций, но мы 
можем еще больше. На следую-
щий год поставили себе планку 
50 трансплантаций.

Помимо скрининговых про-
грамм есть ли какие-то способы 
профилактики урологических 
заболеваний?

> В первую очередь я все равно буду 
говорить об анализе крови у муж-
чин старше 45 лет на ПСА. Как жен-
щины регулярно должны посещать 
гинеколога и делать мазок на онко-
цитологию, так и мужчины должны 
регулярно сдавать анализ крови 
на ПСА. И те и другие в рамках скри-
нинга должны делать УЗИ почек 
и мочевого пузыря. Эти два скри-
нинга необходимо всем выполнять. 
И в качестве профилактики моче-
каменной болезни нужно побольше 
пить, не менее 2-2,5 литра в день. 
Это единственный метод хорошей 
профилактики. Этим мы макси-
мально профилактируем образо-
вание камней в почках.

«Больше опухолей выявляется 
на ранних стадиях»

Многие урологические проблемы можно предупредить своевременной профилактикой. Об этом в беседе 
с «Петербургским дневником» сообщил заместитель главного врача по медицинской части клинической боль-
ницы Святителя Луки врач-уролог Игорь Орлов.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

4 стационара
в Петербурге, включая клиниче-
скую больницу Святителя Луки,
могут проводить трансплантацию 
почки.

 СЕГОДНЯ ОТМЕЧАЕТСЯ ДЕНЬ УРОЛОГА

Пить больше жидкости надо 
абсолютно всем. Ограничение 
только для тех, у кого сер-
дечная недостаточность, 
у них объем жидкости нега-
тивно влияет на сердечную 
деятельность.

ИГОРЬ ОРЛОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА ПО МЕДИЦИНСКОЙ ЧАСТИ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ СВЯТИТЕЛЯ ЛУКИ
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КОМАНДА из Северной столицы, став-
шая чемпионом в  сезоне-2021/22, 
не смогла повторить свой успех, но сей-
час «Зенит» нацелен исключ ительно 
на макс имальный результат.

ЗВЕЗДНОЕ УСИЛЕНИЕ
Четвертое место в прошлом сезоне 
не устроило руководство амбициоз-
ного клуба. Последовали кадровые 
перестановки.

Ушли Дмитрий Кулагин, Калеб Хоум-
сли, Ройс Хэмм, Андрей Топтунов, Егор 
Вяльцев, Тайсон Картер, Трэй Томпкинс 
и Виталий Фридзон, а Сергей Моня 
завершил карьеру.

Пополнили «Зенит» разыгрывающий 
Тимофей Герасимов из красноярского 
«Енисея» и защитник Георгий Жбанов 
из УНИКСа, также из казанского клуба 
перешел американский центровой 
Винс Хантер, еще один игрок на пози-
ции центрового – черногорец Боян 
Дублевич, выступавший за «Вален-
сию». Также в Испании играл за «Бар-
селону» американский защитник Кайл 
Курич, уже выступавший в «Зените» 
в сезоне-2017/18. По мнению заслу-

женного тренера Рос-
сии Дми-

трия Туманова, возвращение Кайла 
Курича – главное приобретение.

«Это баскетболист высокого класса, 
с огромным опытом. Меня порадовал 
переход Георгия Жбанова. Он умеет опе-
кать соперников, выводить их из себя, 
как говорится, в печенку залезть может, 
главное, чтобы ему не давали по пять 
фолов за игру», – считает баскетболь-
ный эксперт.

КОМАНДА ПОНРАВИЛАСЬ
Перед стартом чемпионата был разы-

гран Суперкубок Единой 
лиги с участием сильней-

ших российских и турец-
ких клубов. 

В  чет-
верть-
финале 

«Зенит» выиграл у  «Бешикташа», 
в полуфинале одержал победу над «Пари 
НН». В финале соперником стал крас-
нодарский «Локомотив-Кубань». Петер-
буржцы выиграли 85:83, второй год под-
ряд став обладателями приза, в симво-
лическую сборную турнира включили 
Бояна Дублевича, а самым ценным игро-
ком признали Кайла Курича.

Как считает чемпион СССР в составе 
ленинградского «Спартака» Сергей 
Кузнецов, турнир прошел на высоком 
уровне.

«Я ездил в Москву и не пожалел – 
отличная организация, сильные 
команды. «Зенит» понравился, это глав-
ный фаворит чемпионата. О конкурен-
тах скажу, что наиболее опасным выгля-
дит «Локомотив-Кубань», его игроки 
заметно прогрессируют. ЦСКА не смог 
серьезно усилить состав, а  УНИКС 
немного сдал по сравнению с прошлым 

сезоном», – резюмировал вете-
ран баскетбола.

Сегодня баскетбольный «Зенит» матчем с екатеринбургским «Уралма-
шем» стартует в чемпионате Единой лиги ВТБ. Будет ли петербургская 
команда в этом сезоне претендовать на золотые медали?

Баскетболисты снова 
среди фаворитов

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     BC�ZENIT.COM/ARCHIVES/NEWS/9216

Зенитовцы 
уже порадовали 

поклонников победами 
в турнире, посвященном 

памяти Владимира 
Кондрашина и Александра 

Белова, и в Суперкубке 
России.

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/  

ЗАВЕРШИЛСЯ этап «Мирового тура» по дзюдо – рейтинго-
вый турнир «Большой шлем», который прошел в Баку 
и был посвящен первому прези денту Республики Азер-
байджан Гейдару Алиеву.

В составе сборной России выступал представитель 
петер бургского клуба дзюдо «Турбостроитель» чемпион 
мира и Европы Инал Тасоев. Он стал по итогам турнира 
сильнейшим в весовой категории свыше 100 кг. В финаль-
ной схватке российский атлет победил соперника из Гру-
зии Гурама Тушишвили. Бронзовые награды в этой же 
категории вручены напарнику Инала по нашей сборной 
Тамерлану Башаеву и Ерассулу Кажинбаеву из Казах-
стана. Руководит подготовкой Инала Тасоева в Петер-
бурге заслуженный тренер России, президент Федера-
ции дзюдо Петербурга Михаил Рахлин.

Еще один петербуржец, судья международной кате-
гории, председатель Коллегии судей Федерации дзюдо 
Санкт-Петербурга Евгений Рахлин, работал на турнире 
в Баку в международной судейской комиссии.

Инал Тасоев выиграл 
«Большой шлем»

В этом сезоне наш план – радовать наших 
болельщиков так часто, как это возможно. 
Это самое важное, мы играем для них. 
У нас несколько новичков, но дух команды 
остался прежним. Мы идем в правильном 
направлении.

ХАВИ ПАСКУАЛЬ, ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР БАСКЕТБОЛЬНОГО КЛУБА �ЗЕНИТ�

Петербургский дзюдоист, ставший в этом году 
чемпионом мира, добился очередного значи-
тельного успеха, одержав победу в престиж-
ном международном турнире.

 ПРЕДОСТАВЛЕНО ФЕДЕРАЦИЕЙ ДЗЮДО САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

12 октября 2023 года в 15:00 администрация Ад-
миралтейского района Санкт-Пете рбурга проводит 
публичные слушания проекта бюджета Санкт-Петер-
бурга на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 го-
дов в ГБУ ДО ДТ «Измайловский» по адресу: ул. Его-
рова, д. 26а, лит. А.
В соответствии с Законом Санкт-Петербурга 
от 04.06.2007 № 221-41» О порядке проведения пу-
бличных слушаний по проекту бюджета Санкт-Пе-
тербурга» на публичных слушаниях будет обсуж-
даться проект бюджета Санкт-Петербурга в части 
бюджетных ассигнований, предполагаемых к вы-
делению администрации Адмиралтейского района 
Санкт-Петербурга в 2024-2026 гг.
В соответствии с требованиями постановления Пра-
вительства Санкт-Петербурга от 13.03.2020 № 121 
«О мерах по противодействию распространению 
в Санкт-Петербурге новой коронавирусной инфек-
ции (COVID-19)» количество присутствующих в зале 
при проведении мероприятия будет ограничено 
с учетом норм социального дистанцирования.
Регистрация участников начнется в 14:00.
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Поражение от «Оренбурга» (1:3) стало для «Зенита» вторым подряд и тре-
тьим за 10 туров чемпионата. Почему петербургская команда покинула 
тройку лидеров?

Ошибки в обороне дорого 
обошлись чемпионам

ЗЕНИТОВЦЫ открыли счет 
в  матче с  «Оренбургом» 
уже на  вт орой минуте, 
отличился Густаво Ман-
туан. Но уже до перерыва 
уральцы заби ли три мяча, 
во втором тайме петербург-
ская команда много ата-
ковала, но не смогла уйти 
от поражения.

СЛАБОСТИ ЗАЩИТЫ
По мнению бывшего полу-
защитника «Зенита» Сергея 
Веденеева, главными при-
чинами проигрыша стали 
отсутствие в составе несколь-
ких ведущих футболистов 
и неудачная игра в обороне.

«Линия защиты «Зенита» 
в  последнее время вызы-
вает у меня много вопро-
сов. Когда в начале матча 
из-за травмы был заменен 
Марио Фернандес, то на поле 
не осталось ни одного фут-
болиста, который хорошо 
играет головой. На  ска-
мейке запасных были высо-
корослые Родригао, Роберт 
Ренан, Дмитрий Чистяков, 
но выпустили Алексея Сутор-
мина. Дальше мы увидели, 

что почти каждая верховая 
передача «Оренбурга» стано-
вилась опасной. Хозяева поля 
сравняли счет после подачи 
с фланга, а второй гол забили 
после углового. В моменте 
со вторым голом сказалась 
и несыгранность защитни-
ков. Почему никто не поме-
шал футболисту «Оренбурга» 
вбежать во вратарскую пло-
щадку и пробить в упор?» – 
размышляет футбольный 
эксперт.

Не хватало обороне чем-
пионов не только сыгран-
ности, но  и  умения вести 
единоборства.

«Из-за того, что «Зениту» 
надо было отыгрываться, 
команда большими силами 
атаковала, многие не успе-
вали возвращаться на свою 
половину поля. Получа-
лось, что защитникам при-
ходилось много играть 
«один в один», «два в два», 
и оказалось, что это очень 
тяжело. У «Оренбурга» есть 
три-четыре игрока, кото-
рые очень опасны, и  они 
смогли «выстрелить», зени-
товцы с ними не сыграли 

плотно»,  – объясняет 
специалист.

АТАКИ БЕЗ ПРОДОЛЖЕНИЯ
В  матче с  «Оренбургом» 
не только защитники допу-
стили ошибки, неэффек-
тивными были действия 
«Зенита» в атаке.

«Вендел и  Клаудиньо 
не могли найти продолжения 
атаки – не играл Матео Кас-
сьерра, не вышел с первых 
минут Вильсон Изидор, трав-
мирован Андрей Мостовой. 
Мяч некому отдать, нет ско-
ростных футболистов, каким 
был Малком, которые могут 
убежать», – анализирует чем-
пион СССР.

Сине-бело-голубым не хва-
тает матчей в Лиге чемпио-
нов, считает эксперт.

«Сейчас петербургская 
команда играет один матч 
чемпионата в неделю, куб-
ковые игры тренеры исполь-
зуют для  экспериментов. 
Ведущие футболисты рас-
слабляются, а  резерви-
сты не получают практики 
и теряют свои лучшие каче-
ства, как  это получилось 
с  Зелимханом Бакаевым. 
Тренерскому штабу надо 
перестроить свою работу, 
набраться терпения и сде-
лать так, чтобы команда 
играла сильнее», – полагает 
Сергей Веденеев.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

Президент РФС Александр Дюков в ответ 
на очередной вопрос, не собирается ли 
его ведомство все-таки пере браться 

в Азию, предложил: «Давайте подождем 
конца года». Похоже, Александр Валерье-
вич что-то знал: УЕФА разрешил российским 
юнош еским командам участие в междуна-
родных соревнованиях.

Разумеется, все не так просто. Выступать 
придется без флага, гимна, формы 

с  государственными символами, 
да еще и принимать соперников 
на нейтральном поле. Предстоит 

решить технические и логистиче-
ские вопросы, уговорить несо-
гласных. Среди самих юно-
шей и девушек, выступающих 
под эгидой РФС, такие най-
дутся вряд ли. Собственно, 
если верить объяснению 
самого УЕФА, ради моло-
дежи все это и затевалось.

Все это предсказуемо, да и самому УЕФА 
еще предстоит договориться внутри себя 
о ратификации неожиданного волеизъявле-
ния. Но глобальный вопрос даже не в том, 
с кем играть «сборной РФС» (найдутся), 
а как дальше будет выглядеть структура 
мирового футбола, раз уж тектонические 
плиты задвигались по всему земному шару?

Складывается ощущение, что это только 
начало очередного циркового представ-
ления. Допустим, по окончании боевых 
действий УЕФА, как и обещал, объявляет 
о возвращении России. Как поведут себя 
те же страны, что против уже сейчас? Точно 
так же окажут давление, и мало не пока-
жется. И именно поэтому сейчас УЕФА, ска-
зав «А», уже обязан говорить «Б». Показать 
силу, убежденность в решениях.

Как это сделать, когда в исполкоме органи-
зации из двух десятков человек один поляк, 
один швед, датчанин, голландец, украинец, 
два или три британца?

Но в любом случае мы рассуждаем уже 
о будущем, которое бы не нарисовалось 
без настоящего. Дюков его, получается, 
предсказал.

Покажет ли УЕФА 
последовательность
ИВАН ЖИДКОВ /главный редактор sportsdaily.ru/

Порыв благороден, но он 
не нашел понимания у тех, 
кому, видимо, не до всемирных 
неделимых ценностей. Напри-
мер, Швеция уже заявила, 
что не пустит российских 
девушек в страну на финаль-
ную стадию Евро-2024.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Отставание «Зенита» от «Крас-
нодара», лидирующего в чемпи-
онате, увеличилось уже до семи 
очков. В следующем туре петер-
бургская команда 7 октября 
проведет матч на чужом поле 
с «Сочи». 

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ
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Осень радует петербуржцев не только хорошей погодой, 
но и яркими культурными событиями. О самых интересных рас-
сказывает обозреватель «Петербургского дневника».

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, BALTIC�HOUSE.RU/AFISHA/?ELEMENT_ID=1714, КАДР ИЗ ФИЛЬМА �1993� �2023 Г.�, РЕЖ. АЛЕКСАНДР ВЕЛЕДИНСКИЙ

«БАЛТИЙСКИЙ 
ДОМ» ОТКРЫВАЕТ 
ФЕСТИВАЛЬ

  > Шестого октября стар-
тует 33-й международный 
театральный фести валь 
«Балтийский дом». Темати-
ческое направление этого 
года – «Взгляд на Восток». 
В программе спектакли 
из Индии, Калмыкии, 
Респ ублики Саха, Бурятии. 
В первый день фестиваля 
на сцене «Балтийского дома» 
зрители увидят постановку 
Никиты Кобелева «Лягушки» 
(18+) по книге нобелевского 
лауреата, китайского писателя 
Мо Яня. Седьмого октября 
там же – спектакль «Араш» 
(12+) Национального драмати-
ческого театра им. Басангова 
из Элисты, режиссер Борис 
Манджиев. Ну а 8 октября 
в «Балтийском доме» исполнят 
пластико-хореографическую 
драму по рассказу Рюноскэ 
Акутагавы «В чаще» (18+), 
режиссер Сергей Потапов.

«ТИЛЬ» 
В ГОРОДСКОМ 
ТЕАТРЕ

  > Второго октября 
в Городском театре играют 
спектакль «Тиль Уленшпи-
гель». В основе постановки 
Федора Климова – роман 
Шарля де Костера «Легенда 
об Уленшпигеле». Режиссер 
переносит на сцену Флан-
дрию XVI века. На повестке 
дня: борьба с гнетом 
Испании, святая инквизиция 
и преследования инако-
мыслящих. Главный герой 
спектакля – Тиль Уленшпи-
гель – беспечен, свободолю-
бив и умен. Его жизнь резко 
меняется после смерти отца 
от рук испанских захватчи-
ков. Он желает отомстить 
и спасти страну. В поста-
новке используются акусти-
ческие и электромузыкаль-
ные инструменты, тексты 
современных исполнителей 
и зонги. В роли главного 
героя Федор Федотов. |12+|

ПЕТР ПЕРВЫЙ 
В САЛОНЕ 
КРАСОТЫ

  > Любителям спектаклей 
в самых неожиданных лока-
циях можно порекомендовать 
премьеру спектакля «Виват. 
Документальная история». 
Четвертого октября он будет 
сыгран в салоне красоты 
ESTEL на Литейном проспекте. 
Герой спектакля – Петр 
Первый – зашел в парик-
махерскую подстричься, 
а заодно проинспектировать 
цирюльни. Зрителям, которые 
придут смотреть спектакль, 
нужно будет разобраться, 
насколько этот Петр похож 
на реального и можно ли его 
отличить от многочислен-
ных Петров Первых, которые 
стоят на Дворцовой площади 
и в саду у Александринского 
театра. Спектакль создан Пав-
лом Михайловым на основе 
реальной истории человека, 
выигравшего конкурс на луч-
шего Петра. |18+|«К
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ОЖИВШЕЕ ПРОШЛОЕ НА «ЛЕНФИЛЬМЕ»

«1993». ЖИЗНЬ 
В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН

  > В прокат вышел новый фильм 
Александра Вел единского «1993»  
с Евгением Цыгановым и Ека-
териной Вилковой в главных 
ролях. В основе картины однои-
менный роман Сергея Шаргунова 
о политических событиях, кото-
рые произошли в России 30 лет 
назад. Разгон съезда народных 
депутатов и Верховного Совета 
Российской Федерации, также 
известный как штурм «Белого 
дома», или октябрьский переворот 
1993 года. «1993» – история одной 
семьи, которая вдруг оказывается 
историей всей страны. Отношения 
мучительно и неразрывно связан-
ных между собой мужа и жены, 
работников аварийки, и взросле-
ние их дочери на фоне глобальных 
перемен. |18+|

  > До конца октября на киносту-
дии «Ленфильм» работает интер-
активная выставка «Пропавшие 
в кинохронике». Это иммерсив-
ный проект о том, как снимали 
кино и запечатлевали историю 
в непростые для страны годы. 
Основой концепции инсталляции 
стали истории сотрудников кино-
студий, военных корреспонден-
тов, простых солдат, которые 
прошли Великую Отече-
ственную 

войну. В павильоне «Ленфильма» 
воссозданы события, происхо-
дившие на территориях от Ленин-
града до Берлина. В залах разме-
щены выполненные в натураль-
ную величину элементы зданий, 
макеты техники и фигуры героев. 
Инсталляция дополнена аудио-
спектаклем – это живая и эмоци-
ональная история о нашем общем 
прошлом. По понедельникам 
выставка не работает. В осталь-
ные дни – с 12:00 до 20:00. |6+|
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НОВЫЙ выставочный проект 
«История в учеб нике, учебник 
в истории» приурочен к Году 
педагога и наста вника в Рос-
сийской Федерации.

ФАКТЫ И ЕЩЕ РАЗ ФАКТЫ
Сама выставка подробно 
и  увлекательно рассказы-
вает гостям о том, как на раз-
ных этапах развития нашей 
страны менялась государ-
ственная политика в отноше-
нии школьного исторического 
образования и обеспечения 
школ учебником по истории, 
способствующим воспитанию 
человека и гражданина. Пред-
ставленные на выставке экс-
понаты охватывают период 
с XVIII по XXI век.

«Безусловно, экспози-
ция имеет огромное значе-
ние. Необходимо доносить 
до молодого поколения досто-
верную историческую инфор-
мацию, которая подтвержда-
ется неоспоримыми фактами. 
Сегодня особенно важно ста-
вить воспитательный про-
цесс во главу угла, чтобы 
ребята росли настоящими 

патриотами своей страны, – 
отмечает заместитель пред-
седателя Комитета по образо-
ванию Алексей Ерин. – Такая 
выставка, конечно, должна 
быть достойно освещена. 
Со своей стороны мы мак-
симально поддерживаем ее 
и будем информировать все 
образовательные учрежде-
ния нашего города о возмож-
ности ее посещения, в том 
числе экскурсиями».

КНИЖНЫЕ ПАМЯТНИКИ
Выставочный проект вклю-
чает в себя оригиналы редких 
изданий. Среди них – книж-
ные памятники XVIII века, 
например, «Синопсис, 
или  Краткое собрание 
от  различных летописцев 
о  начале славенороссий-
ского народа…», первый 
учебник российской исто-
рии для народных училищ 
И. М.  Штриттера (Стрит-
тера), сочинения Готлиба 
Байера, Михаила Ломоно-
сова и не только.

«Мы очень благодарны 
за то, что наш проект под-

держали многие организа-
ции, среди которых фонд 
«История Отечества» под эги-
дой Российского историче-
ского общества, – делится 
подробностями генераль-
ный директор Государ-
ственного музея политиче-
ской истории России Елена 
Лысенко. – Научными кон-
сультантами при  подго-
товке экспозиции высту-
пили сотрудники Института 
стратегии развития образо-
вания Российской акаде-
мии образования. В проекте 
задействованы материалы 
и получена помощь от архи-
вов Москвы и Санкт-Петер-

бурга, за что мы тоже очень 
благодарны».

ТРИСТА ЭКСПОНАТОВ
Чтобы посещение выставки 
было наиболее интересным 
для современных школьни-
ков, в нее были гармонично 
интегрированы мультиме-
дийные и  интерактивные 
элементы, позволяющие наи-
более полно и глубоко погру-
зиться в ее тематику.

В  целом в  экспозиции 
представлено более 300 экс-
понатов, ознакомиться 
с  которыми все желаю-
щие смогут до  конца мая 
2024 года.

В Государственном музее политической истории России открылась 
выставка, главными героями которой стали учебники по истории. Экспо-
зиция будет работать до конца весны 2024 года.

Где можно увидеть все 
грани истории России

  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Экспозиция состоит из двух 
залов, включающих в себя 
небольшую медиазону. Здесь же 
можно найти тачскрин с интер-
вью, которые мы специально 
для этой выставки проводили 
с учителями истории.

ЕКАТЕРИНА МАСКЕВИЧ, КУРАТОР ВЫСТАВКИ

Второго октября 2023 года в 16:00 в актовом зале админи-
страции Центрального района Санкт-Петербурга по адресу: 
Невский пр., д. 176, состо ятся публичные слушания по про-
екту бюджета Санкт-Петербурга на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов (далее – Публичные слушания).
В соответствии с Законом Санкт-Петербурга от 04.06.2007 
№ 221-41 «О порядке проведения публичных слушаний 
по проекту бюджета Санкт-Петербурга и годовому отчету 
об исполнении бюджета Санкт-Петербурга» на Публичных 
слушаниях будут обсуждаться:
• проект бюджета Санкт-Петербурга в части бюджетных 

ассигнований, предполагаемых к выделению администра-
ции Центрального района Санкт-Петербурга в 2024 году 
и плановом периоде 2025 и 2026 годов;

• долгосрочные целевые программы (подпрограммы) 
Санкт-Петербурга, ведомственные целевые программы 
Санкт-Петербурга и иные программы (планы мероприятий) 
в части, предлагаемой к реализации в 2024 году и плано-
вом периоде 2025 и 2026 годов на территории Централь-
ного района Санкт-Петербурга;

• исполнение бюджета Санкт-Петербурга, долгосрочных 
целевых программ (подпрограмм) Санкт-Петербурга, 
ведомственных целевых программ и иных программ (пла-
нов мероприятий) в текущем финансовом году, в части, 
относящейся к территории Центрального района Санкт-Пе-
тербурга.

Материалы к Публичным слушаниям доступны на офици-
альном сайте Администрации Санкт-Петербурга (http://gov.
spb.ru) на странице Центрального района Санкт-Петербурга 
во вкладке «Экономическое развитие/Публичные слушания 
по проекту бюджета Санкт-Петербурга на 2024 год и на пла-
новый период 2025 и 2026 годов».
Предложения к проекту бюджета Санкт-Петербурга на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 годов просим направлять 
по адресу электронной почты: public@tucentr.gov.spb.ru в срок 
до 12 октября 2023 года.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация Калининского района Санкт-Петербурга 
сообщает, что в соответствии с Законом Санкт-Петербурга 
от 16.05.2007 № 221-41 «О порядке проведения публичных 
слушаний по проекту бюджета Санкт-Петербурга и годовому 
отчету об исполнении бюджета Санкт-Петербурга» 12 октя-
бря 2023 года в 15:00 по адресу: Арсенальная наб., д. 13/1 
(Малый зал), состоятся публичные слушания по проекту 
бюджета Санкт-Петербурга на 2024 год и плановый период 
2025 и 2026 годов.
На публичных слушаниях будут обсуждаться:
• проект бюджета Санкт-Петербурга в части бюджетных ассиг-

нований, предполагаемых к выделению администрации 
Калининского района Санкт-Петербурга на 2024-2026 гг.;

• адресные, государственные и иные программы (планы меро-
приятий) в части, предлагаемой к реализации в 2024-2026 гг. 
на территории Калининского района Санкт-Петербурга;

• текущая информация об исполнении бюджета Санкт-Петер-
бурга, адресных, государственных и иных программ (планов 
мероприятий) за истекший период в части, относящейся 
к территории Калининского района Санкт-Петербурга.

С проектами документов можно ознакомиться на сайте адми-
нистрации: http://gov.spb.ru/gov/terr/reg_kalinin

Если у вас есть замечания 
и предложения 
по распространению 
«Петербургского дневника», 
сообщите нам по телефону

670�13�03
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НОВОЙ стала и локация для этого 
яркого и во всех смыслах гром-
кого шоу: его было реш ено про-
вести не на Двор цовой площади, 
как это делали раньше, а рядом 
с «Газпром Ареной».

ВСЕ ПО�ВЗРОСЛОМУ
На этом обширном пространстве 
с лихвой хватило места и для сцены, 
и для многочисленных железных 
коней, и для мобильных кафешек 
с различными угощениями.

Здесь также были оборудо-
ваны две площадки, где можно 
было сдать нормы комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). 
На одной из них сдавали «экзамен» 
по официально принятым норма-
тивам все желающие, а на дру-
гой показывали свою удаль только 
байкеры – они демонстрировали 
чудеса фигурной езды.

«Сегодня здесь появилась новая 
точка мотодвижения на  карте 
нашего города, – отметил вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Борис 
Пиотровский. – Это очень важная 
часть культурного Петербурга. 

Мотоциклистов становится все 
больше, поэтому и  интересных 
мероприятий нужно много».

Вице-губернатор вместе с пред-
седателем Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга Алексан-
дром Бельским и председателем 
Комитета по  физической куль-
туре и спорту Антоном Шанты-
рем открыли мотопарад, который 
традиционно прошел в централь-
ной части города.

СВОИМИ РУКАМИ
Но одним из ключевых моментов 
мероприятия стала акция, органи-
зованная фондом «Победа» в рам-
ках проекта «Помогаем СВОим».

«Наша цель – привлечь граждан 
для активного оказания помощи 
бойцам, участвующим в специаль-
ной военной операции (СВО), – 
рассказала председатель Центра 
общественного контроля, руко-
водитель проекта «Помогаем 
СВОим» Анна Филоненко. – Речь 
идет не только о материальных 
средствах, но и о моральной под-
держке ребят. К примеру, все 

желающие могли написать им 
небольшие послания, которые 
непременно будут доставлены 
на передовую и переданы прямо 
в руки».

Ну а возле «Газпром Арены» эти 
послания можно было не только 
написать, но и прикрепить к маски-
ровочной сети, в создании которой 
тоже мог принять непосредствен-
ное участие любой желающий.

«Впервые подобную акцию мы 
провели 29 апреля этого года, – 
сообщила заместитель предсе-
дателя фонда «Победа» Валерия 
Соколова. – И это вызвало такой 
горячий отклик у людей, что нам 
пришлось открыть по всему Петер-
бургу специальные мастерские 
для плетения сетей, куда может 
прийти любой человек. Сегодня 
в городе 854 такие точки, которые 
существуют при поддержке адми-
нистраций районов».

ЧИТАЙТЕ ВО ВТОРНИК:
КАКИЕ РАРИ ТЕТЫ 
ПЕТЕРБУРЖЦЫ 
ПЕРЕДАЮТ В МУЗЕЙ 
БЛОКАДЫ



Торжественное закрытие мотосезона в Петербурге, которое уже далеко не первый год традиционно прово-
дится в последнюю субботу сентября, на этот раз состоялось в новом формате. И вполне возможно, что изме-
нения положили начало новой городской мототрадиции.

Мотоциклы, ГТО и СВО: 
как байкеры закрыли сезон

  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Гостей праздника ждала насыщенная 
программа: концерт, экспозиции мото-
клубов и трюки на мотоциклах. Все 
желающие могли проверить уровень 
своей физической подготовки.

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ, БОРИС ПИОТРОВСКИЙ, АНТОН ШАНТЫРЬ

ВАЛЕРИЯ СОКОЛОВА

Маскировочные 
сети, которые сплели 

во время закрытия 
мотосезона, уже на этой 
неделе окажутся в одном 

из действующих 
подразделений.
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